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Представлены результаты исследования, демонстрирующие повышение триботехнических 

свойств титановых сплавов марок ВТ22 и Тi-5553 за счёт химико-термической подготовки поверхно-

стей и нанесения износостойкого покрытия из нитрида титана. Выполнено сравнение триботехниче-

ских свойств образцов без покрытий, с модификацией поверхностей азотированием, с покрытием из 

нитрида титана, а также с двухэтапной обработкой поверхностей образцов, включающее первичное 

азотирование поверхности с последующим нанесением на неё покрытия из нитрида титана. Установ-

лено, что низкая износостойкость наблюдаются у образцов титана без покрытий, при этом для образ-

цов с азотированным поверхностным слоем износостойкость повышается для обоих типов испыты-

ваемых сплавов. Минимальный износ регистрируется на образцах с двухэтапным формированием по-

крытия из нитрида титана, при этом на образцах без промежуточного азотированного подслоя при 

испытании керамическим шариком наблюдаются сколы покрытия, а формирование подслоя предот-

вращает этот вид разрушения. 
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Abstract 

Tribological properties of titanium alloys VT22 and Ti-5553 are improved due to the chemical-thermal 

treatment of their surfaces and the application of a wear-resistant titanium nitride coating. The tribological 

properties were compared for samples without additional surface treatment, with surface modification by 

nitriding, with the titanium nitride coating, as well as with a two-stage treatment of sample surfaces, including 

primary nitriding of the surface followed by the application of a titanium nitride coating on it. It was found 

that low wear resistance is observed in titanium samples without coatings, while the wear resistance of sam-

ples with a nitrided surface layer increases for both types of tested alloys. Minimal wear occurs for the sam-

ples with two-stage formation of a titanium nitride coating while on samples without an intermediate nitrided 

sublayer, when tested with a ceramic ball, delamination of the coating is observed; the formation of the sub-

layer prevents this type of destruction. 
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